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爱排序在篆、隶、草、楷、行五大书体之后
呢？还是淹没在隶书之中？很难说。这应
该属于后辈人的事了。

为让中国书法艺术宝库里“五谷丰登
“，孙敦秀一直是边习书法边著书立说，我
权当农夫的“浇水施肥”。

当你捧到这本新书时，孙敦秀已出版
书法专著达 15 本。其中，六卷套的《孙敦
秀书法理论文集》，被国家新闻出版署评为

“全国农村书屋重点书目”。你想吧，著书
立说，是要条分缕析、旁引曲证、以伸其说
的，那应该算凝结心血的劳动。不信，抽出
几本你瞧瞧……

1988 年 2月，《书法小词典》由北京出
版社出版。“典”是什么？是标准和法则。
在那出书难的年月里，一版印刷 10万册，
很快被抢购一空。可见人们之喜爱。

1991 年冬的一天，孙敦秀带着准备付
梓的《书法幅式指南》稿，登门拜访了欧阳
中石先生，并请求他题词。中石先生认真
翻阅了书稿，面对新概念的提出，挥笔写
下“无章法何以成体统”几个大字后，对坚
持习字、著书两条腿走路的孙敦秀说：“你
写了这么多书，非常好。人光靠写字是写
不出自己来的，只有用铅字把自己垒起
来，才真正打不倒。”

1997年 9月，孙敦秀的《中国硬笔书法
史》面世了。“史”为何物？是记录硬笔书
法起源发展全过程的书籍。时任中国硬笔
书法协会主席的庞中华看后，说：“这本
书，填补了我国硬笔书法史上的一个空
白，是一件非常有意义的事，它是硬笔书
坛上的一颗原子弹！”……

你看，还用我遣词造句来夸赞孙敦秀
吗？不用。简而言之，孙敦秀就是那书坛
上的劳模。他不仅早早就被人扣上了“著
名书法家”的帽子，“书法理论家”的桂冠
也被人牢牢戴在了他头上。

为了继承和弘扬中国的书法艺术，孙敦
秀一改单打独斗，搞起了“适度规模经营”。

近五年来，孙敦秀在高等学府——清
华大学培训中心开设了简牍书法高研班。
他先后在全国21个省市收徒 90名。还在
2018 年 4月成立了简牍书法艺术院，扛起
了院长这面大旗。

在这里，我不能一味地说“有耕耘就有
收获”这句话。就说这教学吧，抛开缺乏
教材的困难不说，美其名曰为“导师”的孙
敦秀，授课一年的收入，抵不过写两幅书
法作品的钱。可他依然一直在说，“我愿
意当人民书法家，而不是人民币书法家。”
依然无怨无悔。
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孙敦秀，笔名习韬，中国书法家协会会
员，中国硬笔书法协会原常务理事，理论委
员，《中国硬笔书法史》编委会副主任，中
国教育学会专业委员会委员，中国楹联学
会会员，清华美院培训中心简牍书法高研
班导师，清华大学培训中心简牍书法高级
研修班导师，中国楹联学会简牍书法艺术
院院长，北京潞河中学“钱学森班”校外指
导专家。
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每逢看到著名书法家孙敦秀，
回望他 40多年在书法这块田野上
的辛勤耕耘，破天荒干了那么多重
体力、大工程的活儿，我内心就会
蹦出“书坛农夫”一词。

再次为他待出的新书写序，真
是让我焦躁不安挺犯难。是管中
窥豹好？还是走马观花妙？

唉，既然提“农夫”，不得不先
说孙敦秀笔耕大地的“选种春播”。

上世纪80年代末的一天，身为
部队宣传干事的孙敦秀，无意间在
挂历包装纸上看到了两幅书法，顿
时眼前一亮，因视其古朴稚拙而深
感新鲜。当时，已把隶书和草书写
得很不错的孙敦秀，经过购买字
帖，知道了这是竹木简牍书体。通
过寻根问祖般的深度研究，他惊奇
地发现：简牍书法，是刻甲骨、铸钟
鼎文之后与纸张发明之前用毛笔
在竹木上书写的汉字。它截长为
短、变圆为方、删繁就简，堪称今文
字书法的母体，也是篆书嬗变为
隶、楷、行、草字体的源头。于是，
孙敦秀找来各处出土的简牍书法
字帖，反复比较，感悟着其中的笔
情墨趣。他日复一日，一发而不可
收，如痴如醉了30多年。

孙敦秀的书法，犹如农夫好中
选优，生发出了具有强大生命力的
新良种，春播大地，根深叶茂……
令孙敦秀惊喜的是，2020 年 5 月
21日，他的书法已被国家版权局正
式认定为“孙敦秀新简牍书体”。
那意谓着是专利，是创始人。

至于将来，以孙敦秀个人名字
命名的新简牍书体，是被大众所喜

新华书店里几乎没有简牍书法艺术的读
物，是个空白。“走好选择的路，别选择好走的
路。”孙敦秀从中国书法的大视野出发，把学识
高、文字功夫好的学员组成了写作班子，编写
起了《简牍书法研究丛书》。刚学五年书法，面
对痛苦的写作，有的学员想放弃，并说：“编写
大众读物，这本该是国家考虑干的事儿。”可孙
敦秀却用自己的经历鼓励学员：“我们是小马
拉大车，但一定要拉起来，只要形成惯性，今后
你就会跑起来。”学员们有几易其稿，身为主编
的孙敦秀就有几次精益求精的改稿，累得他腰
酸背痛眼睛花。好在第一套七卷本的《简牍书
法研究丛书》已由民族出版社在2020年 2月出
版发行。第二套七卷本的丛书，也正在编写和
酝酿出版中……

春华秋实。这是师徒共同的劳动成
果，也是全国仅有的一套简牍书法基础
理论研究读物，真的是填补了国家的空
白。

有些人写序言，净说些大众不明白，
不爱看的话——要么满纸荒唐言，文里裹
杂着难以理解的术语；要么一把辛酸泪，
多是些苦苦奋斗后的溢美之词。而我给
孙敦秀写的这篇序言，您是否看明白
了？又是否喜欢？

不管怎样，请你一定要记住这位“书
坛农夫”——孙敦秀！

凤城快览
FENGCHENGKUAILAN
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本报讯（融媒体记者 杨
斌 史慧娟）县委十五届十一
次全会和县人大、政协两会闭
幕后，梁寨镇迅速掀起贯彻落
实热潮，坚持一张蓝图干到底、
真抓实干求实效，努力在新一
轮高质量发展中抢占先机、赢
得主动。

2020 年，小李寨村在美丽
乡村创建和发展高效现代农业
工作中取得了可喜的成绩，先
后改造硬化村内道路800余米，
新装太阳能路灯129盏，同时改
善绿化健身等基础设施，大大
提升了村民的幸福感。小李寨
村党支部书记李超表示，他将
带领小李寨村的全体村民，乘
着县委十五届十一次全会和人
大、政协两会的东风，奋力开创
小李寨村更加幸福美好的生
活。

2020 年红楼村加强基础设
施建设，实现道路硬化3500米，
黑化 1500 米，新修人行道 1500
米、污水管网 220 米，此外还新
增设路灯、添置健身器材等设
施，村容村貌有了全面改善提
升。如今，走进梁寨镇红楼村，
一幅优美的田园画卷正徐徐展
开，白墙黛瓦的房屋、干净整洁
的道路，生活生产环境不断改
善，让老百姓切实感受到美丽
乡村建设带来的实实在在的改
变。

政府工作报告中提出的打
造诗意田园乡村，掀起新一轮
农村环境整治行动，深入开展
农村公共空间治理，全域提升
农村人居环境治理成效，让村
两委班子2021年有了更加明确
的工作思路。2021 年，红楼村
还将依托1100亩的优质果品示

范园，积极推进民宿旅游、休闲
观光农业等乡村旅游精品项目
建设，持续做好生态经济的“乘
法”。

2020 年，梁寨镇认真落实
县委、县政府决策部署，决战决
胜全面建成小康社会，努力推
动镇域高质量发展，坚持精密
部署，疫情实现精准防控，坚持
产业发展，综合实力稳步提升，
坚持生态宜居，乡村面貌焕然
一新，坚持社会保障，幸福指数
不断提高，经济、政治、文化、社
会和生态文明建设等工作逐步
迈上新台阶。

2021 年，梁寨镇将永葆初
心、牢记使命，撸起袖子加油
干、扛起责任向前冲，聚焦“六
稳”、“六保”任务，统筹推进经
济社会发展各项工作，确保“十
四五”稳健起步、良好开局。

梁寨镇：谋划农旅融合发展
绘就诗意田园乡村

本报讯（融媒体记者 王
晓亮 赵霞）近日，丰县公安局
城区交警中队对申通、中通等
16家快递企业及美团、饿了么
2家外卖企业相关负责人进行
集中约谈，对 2020 年快递、外
卖企业驾驶人接打电话、刷微
信、闯红灯、逆向行驶、占用机
动车道等常见、易发交通违法
行为进行了回顾和批评。要求
各公司切实加强对企业驾驶人
的教育管理，对存在的交通隐
患立即落实整改，同时要求企
业使用符合国家新标准的车
辆，严格登记上牌，快递、外卖
企业驾驶人一律佩戴安全头
盔。

针对上述问题，丰县公安
局城区交警中队也将实施相应
的措施，大力开展外卖、快递骑
手交通违法行为专项整治行
动，加强对驾驶人路面通行行
为的巡查，明确企业交通安全
主体责任，对企业及驾驶人建
立惩戒机制，利用新媒体对多
次违法的人员及企业进行曝
光。加强交通安全主体宣传、
教育、培训等活动，加大查处力
度，做到发现一起、处罚一起、
教育一起，进一步规范快递行
业从业人员的交通行为，确保
行车安全、文明行车。

丰县公安局城区交警中队
还与快递、外卖企业负责人签
订了交通安全承诺书。参加约
谈会的企业负责人表示，此次
约谈会让他们深刻地认识到了
外卖骑手文明驾驶的重要性。
今后企业内部将加强教育，要
求外卖小哥必须戴头盔、不闯
红灯、不逆行，自觉遵守交通秩
序。

本报讯（融媒体记者 李超
卓娅）近日，徐州市委办公室调研
组来丰，调研我县打造贯彻新发展
理念区域样板相关工作。县领导
鹿飞、王祥、常夫建陪同活动。

调研组先后来到函杰精密机
床、联超光电镀膜、智能设备研展
中心、倍斯特物联网智能终端、木
道高端全屋定制家居、数字经济产

业园等地实地调研，详细了解企业
项目生产经营情况，实地感受丰县
在打造贯彻新发展理念区域样板
中形成的大干快上谋发展的浓厚
氛围。

调研组对丰县贯彻新发展理
念区域样板建设取得的成效给予
充分肯定，认为丰县从产业的平台
载体建设求突破，从项目的招引求

突破，成效显著。通过不断解放思
想、凝聚共识、比学赶超，实现了高
质量发展。

调研组提出，将认真总结丰县
的典型经验，宣传推广，同时希望
丰县保持奋力前行的劲头和活力，
围绕新发展理念，推动县域经济社
会更高质量发展。

徐州市委办公室调研组
来丰开展专题调研

本报讯（融媒体记者 李
超 常慧茹）近日，顺河镇召开
专题学习会，传达贯彻县委全
会精神及县人大、政协两会精
神，结合自身实际，研究部署贯
彻落实具体措施，动员上下一
心，推动各项工作落实落细。

近年来，顺河镇坚定不移强
基础、抓项目、促发展，大力推
进绿色建材产业园建设，截至
目前，园区已初具规模，基础设
施完善，园区内其他产业项目
建设正加速推进。

江苏逸新节能科技有限公
司作为徐州市重点项目，拟投
资5.3亿元，用地221亩，计划建
设 保 温 装 饰 一 体 板 生 产 线 6
条。结合我县绿色建材产业园
现有的江苏鼎旭节能建材、徐
州晶鑫新材料有限公司，将延

长产业园外墙保温材料产业
链，达到延链、补链、强链的效
果。

同样位于绿色建材产业园
的振丰环保集团，正依靠科技
进步、技术创新、产品升级，全
力打造“产品制造+固废处置+
技术研发+工程建设+智能物
流”于一体的生态产业链，推动
生态环境治理项目与相关联产
业一体化实施，实现生态环境
保护与产业经济融合发展。企
业 2021 年将实现新增投资 10
亿元，新增产值 10 亿元。争做
无废城市(材料)的示范，争当循
环经济的表率，让生态文明建
设走在前列。

在着力发展绿色建材产业
园的同时，顺河镇还大力推进
现代生态农业工程建设。走进

徐州乐源牧业有限公司，记者
便看到一辆鲜奶急送的罐车停
在挤奶厅的外面。这辆车一次
可承载 30 吨鲜奶，即将开往江
苏君乐宝乳业有限公司。2021
年公司计划新扩建一个4400平
方米的牛舍，新进澳大利亚荷
斯坦奶牛500余头，每年需新增
3000吨青储玉米。今年也要重
新签订 1000 亩的青储玉米合
同，预计每亩能增加300元的收
入，全年能给农户带来 30 万元
创收。

2021 年是“十四五”规划的
开局起步之年，顺河镇将着眼

“争当表率、争做示范、走在前
列”，坚持稳中求进工作总基
调，以党建为主导，聚力提升精
气神，用初心坚守来路，用担当
赢得出路，用实干闯出新路。

顺河镇：聚焦产业园建设
加速现代农业发展

严查外卖、快递行业
交通违法行为


